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   (die Übertrittsphase)
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▪ die Musenbergschule – eine Mittelschule für Kinder und   

   Jugendliche mit Hörbehinderung

▪ Internetadressen: Übertritt und Schulen in  Bayern 

▪ weitere Fragen



Schulen in Bayern 

Originalfassung: Staatliche Schulberatungsstelle , München  
Oktober 2022. Für inhaltliche Veränderungen kann 
keine Haftung übernommen werden.

Die Grundschule ist die erste gemeinsame 
Schule, die vier bis fünf Jahre dauert. 

Übertritt an die (weiterführende) Schule: Mittelschule 
MS, Realschule RS, Gymnasium GYM

Samuel-Heinicke-Realschule 

Musenbergschule 

Gisela Gymnasium 
Gymnasium Unterföhring 

Samuel-Heinicke-FOS

Berufsbildungswerk München 
BBW 

Bayerisches Schulsystem | Übertritt und Bildungswege | 
Bayerisches Staatsministerium für Unterricht und Kultus

https://www.schulberatung.bayern.de/lernen/ubertritt-und-bildungswege/das-bayerische-schulsystem
https://www.schulberatung.bayern.de/lernen/ubertritt-und-bildungswege/das-bayerische-schulsystem


Die (Förder-) Schulen für Kinder mit Hörbehinderung

▪ Die Förderschulen mit dem Förderschwerpunkt Hören sind für Kinder und Jugendliche mit 

Hörbehinderung (Mittelschule, Realschule oder Gymnasium)  

▪ Die Jugendlichen können auch auf eine allgemeine Schule in der Nähe gehen, dann unterstützt 

der MSD-Hören -> Inklusion

▪ Jedes Kind ist besonders: 

✓ Prinzip der Vielfalt:   13 Schulformen für Kinder und Jugendliche mit 

      Hörbehinderung 

✓ Prinzip der Durchlässigkeit:  ein Kind kann die Schulart wechseln und einen 

      passenden Abschluss machen

✓ Prinzip der inklusiven Schule:   Kinder mit und ohne Behinderung lernen 

      gemeinsam
In Anlehnung an: Staatliche Schulberatungsstelle: Das_differenzierte_Schulsystem-02.03.2020



Auf welche Schule soll mein Kind gehen?

Ziel: Die Schule soll zu meinem Kind passen. Mein Kind soll zu der Schule 
passen. 

▪ Was kann mein Kind schaffen (die Meinung der Eltern)? 

▪ Was denkt die Lehrerin oder der Lehrer? 

▪ die Zwischeninformation Ende Januar (die Noten meines Kindes)

▪ das steht im Übertrittszeugnis: Die Übertrittsnote ist der 

   Durchschnitt aus den Fächern Deutsch, Mathematik, HSU.

▪ Ein Kind kann einen Probeunterricht an der aufnehmenden 

   Schulart (RS oder GYM) machen.

▪ 5. Klasse als Gelenkklasse an allen Schularten -> keine Überforderung oder

   Unterforderung 



Die vierte Klasse (der Übertritt)

Originalfassung: Staatliche Schulberatungsstelle München, Oktober 2022. Für inhaltliche Veränderungen kann keine Haftung übernommen werden.

Jgst. Zeit Maßnahme

4. Klasse gesamtes 
Schuljahr

Viele Gespräche mit der Lehrerin, dem Lehrer

Elternsprechtage, Sprechstunden der Lehrkräfte und Beratungsfachkräfte: Beratungslehrerin 
Frau Noss-Schwärzler, Schulpsychologin Fr. Dr. Jokay und Kinder- und 
Jugendlichenpsychotherapeutin Frau Dr. Gräfen)

Informationsabend zum Übertritt ( 05. Dezember 2024)

Beratung an weiterführenden Schulen -> Tag der offenen Tür an RS oder GYM. 

24. Januar 2025 Die Noten meines Kindes (Schriftliche Zwischeninformation in allen Fächern) kein 
Zwischenzeugnis. 

2. Mai 2025 Ein besonderes Zeugnis: das Übertrittszeugnis für alle Schüler mit Empfehlung: 
Notendurchschnitt bestimmt die Wahl der Schule mit: RS bis 2,66 und GYM bis 2,33 

5. – 9. Mai 2025 Anmeldung an Realschulen und Gymnasien in München 

13. – 15. Mai 
2025

Probeunterricht an RS und GYM 

5. Klasse =

Gelenk-
klasse

gesamtes 
Schuljahr

Die Kinder bekommen viel Hilfe und Unterstützung, vielleicht möchte das Kind noch einmal die 
Schule wechseln.

Wenn das Kind gute oder schlechte Noten hat, kann es die Schulart wechseln. Die Lehrerin 
oder der Lehrer helfen bei der Entscheidung. 



Der Probeunterricht

▪ Ihr Kind hat nicht den nötigen Notenschnitt im Übertrittszeugnis. Sie wünschen aber, dass das Kind auf das 
Gymnasium oder die Realschule geht.   

▪ Das Kind macht den Probeunterricht an der „neuen“  Schule (RS oder GYM) in den Fächern Deutsch und 
Mathematik.

Übertritt an eine Realschule

bis Ø 2,66
(D,M,HSU)

Geeignet für den Besuch 

einer Realschule

Grundschule 4. Jahrgangsstufe

Probeunterricht  

an Realschule

Nur bei

bestandenem

Probeunterricht

ab Ø 3,00

(D,M,HSU)

Übertritt an eine Realschule

bis Ø 2,66
(D,M,HSU)

Geeignet für den Besuch 

einer Realschule

Grundschule 4. Jahrgangsstufe

Probeunterricht  

an Realschule

Nur bei

bestandenem

Probeunterricht

ab Ø 3,00

(D,M,HSU)

Probeunterricht  geschafft: Deutsch/Mathe - Note 3/4 
oder 4/3. Bei D/M Note 4/4 können die Eltern 
entscheiden.

Übertritt an ein Gymnasium

bis Ø 2,33
(D,M,HSU)

Geeignet für den Besuch 

eines Gymnasiums

Grundschule 4. Jahrgangsstufe

Probeunterricht  

am Gymnasium

Nur bei

bestandenem

Probeunterricht

ab Ø 2,66

(D,M,HSU)

Übertritt an ein Gymnasium

bis Ø 2,33
(D,M,HSU)

Geeignet für den Besuch 

eines Gymnasiums

Grundschule 4. Jahrgangsstufe

Probeunterricht  

am Gymnasium

Nur bei

bestandenem

Probeunterricht

ab Ø 2,66

(D,M,HSU)

Probeunterricht geschafft: Deutsch/Mathe -Note 3/4 oder 
4/3. Bei D/M Note 4/4 können die Eltern entscheiden.

Originalfassung: Staatliche Schulberatungsstelle , München  Oktober 2022. Für inhaltliche Veränderungen kann keine Haftung übernommen werden.



Die Musenbergschule - eine Mittelschule für Jugendliche mit Hörbehinderung 

Unser Angebot:  

▪ wenige Jugendliche mit Hörbehinderung in der Klasse
▪ fachlich gebildete Lehrerinnen und Lehrer mit und ohne 

Hörbehinderung
▪ leise und technisch gute Klassenräume
▪ Lehrplan der allgemeinen Mittelschule (Lehrplan Plus) 
▪ Regelklassen nach dem Lehrplan Plus der Mittelschule 

(Jahrgangsstufen 5-9) 

    Abschlüsse: Erfolgreicher Abschluss der Mittelschule 
              Qualifizierender Abschluss (Quali)



Die Musenbergschule - eine Mittelschule für Jugendliche mit Hörbehinderung  

Schwerpunkte in der Gestaltung von Unterricht und Schulleben:  

▪ Förderung der Sprachentwicklung und der kommunikativen Kompetenz 
    (in Lautsprache und/oder Deutscher Gebärdensprache DGS)
▪ wenn das Kind es braucht: Lautsprachunterstützenden Gebärden (LUG), 

Lautsprachbegleitenden Gebärden (LBG)
▪ Hörerziehung durch Förderung der Hörfähigkeit in Verbindung mit 

Klassenhöranlagen sowie individuellen Hörhilfen
▪ Berücksichtigung eines ganzheitlichen Ansatzes -> Förderung der 

Jugendlichen in allen Entwicklungsbereichen 
▪ Orientierung an den Lernvoraussetzungen der Jugendlichen und 
    Erstellung passgenauer Förderpläne (Was braucht der Einzelne?)
▪ Umgang mit digitalen Medien 
▪ gezielte Maßnahmen für ein friedfertiges und rücksichtsvolles 

Zusammenleben 
▪ Kooperation mit Hörgeräteakustikern und HNO-Ärzten
▪ intensive Berufsvorbereitung in Zusammenarbeit mit Agentur für Arbeit, 
    BBW etc.



Schülerinnen und Schüler der Musenbergschule



Schülerinnen und Schüler der Musenbergschule



Internetadressen: Übertritt und Schulen in Bayern 

▪ Übertritt und Schulartwechsel | Übertritt und Bildungswege | Bayerisches 
Staatsministerium für Unterricht und Kultus (bayern.de)

 Hilfreiche Informationen rund um das Thema Schulen und Schulsystem in 
Bayern 

▪ Mein Bildungsweg 
 Informationen über das bayerische Schulsystem in verschiedenen 

Sprachen. 
 Hier können Sie verschiedene Möglichkeiten für Ihr Kind durchprobieren. 

▪ www.km.bayern.de/schueler/schularten.html
 Die Schularten werden vorgestellt. Unter anderem ist die Musenbergschule 

im Video zur Förderschule gezeigt.

▪ Lernen | Bayerisches Staatsministerium für Unterricht und Kultus
 

MUSENBERGSCHULE – Förderzentrum Förderschwerpunkt Hören Musenbergstr. 32;  81929 München
089 95 728 -3002; sekretariat@fzhm.de

https://www.km.bayern.de/lernen/ubertritt-und-bildungswege/uebertritt
https://www.km.bayern.de/lernen/ubertritt-und-bildungswege/uebertritt
https://www.mein-bildungsweg.de/infografik-deutsch
http://www.km.bayern.de/schueler/schularten.html
https://www.km.bayern.de/lernen
mailto:sekretariat@fzhm.de


weitere Fragen 

Bei allgemeinen Fragen oder bei Fragen zu den 
Übertrittsmöglichkeiten Ihres Kindes, wenden Sie sich gerne an 

an die Klassenleitungen der 4. Klassen 2024/2025:

4a: Frau Guth guth@fzhm.de  4b: Frau Graf-Weilhart Graf-weilhart@fzhm.de 

4c: Frau Späth spaeth@fzhm.de 4g: Frau Ebert ebert@fzhm.de

oder an das Beratungsteam der Musenbergschule: 

Katrin Noss-Schwärzler
Beratungslehrerin der Musenbergschule
Noss-schwaerzler@fzhm.de

https://clipartstation.com/fragezeichen-
clipart-kostenlos/

MUSENBERGSCHULE – Förderzentrum Förderschwerpunkt Hören Musenbergstr. 32;  81929 München
089 95 728 -3002; sekretariat@fzhm.de

Dr. Claudia Gräfen 
Kinder- und 
Jugendlichenpsychotherapeutin der 
Musenbergschule
graefen@fzhm.de

Dr. Eszter Jokay 
Schulpsychologin der Musenbergschule
jokay@fzhm.de
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